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42° Riunione del Consiglio di Direzione – 14 aprile 2021 

Verbale 

Data e tempi 14 aprile 2021, 14:30 – 17:30 

Partecipanti Pietro Asinari, Davide Calonico, Marco Coisson, Ivo Pietro Degiovanni, 
Claudio Origlia, Marco Pisani, Michela Sega, Paola Tiberto  
Claudia Rota (interviene per la trattazione del punto 4 dell’OdG) 

Verbalizza Lucia Bailo 

 

1. Approvazione dell'OdG 

L’OdG riportato nella convocazione è il seguente. 

 
Ordine del Giorno: 
 

1. Approvazione dell'OdG 
2. Esame delle Azioni 
3. Comunicazioni 
4. Relazione Consuntiva dell’Attività Scientifica 2020 
5. Aggiornamenti su EMN Energy Gases 
6. Associazioni 
7. Varie ed eventuali 
8. Prossima riunione 
9. Lista delle azioni 

Il DS propone un’integrazione all’OdG per sottoporre al CdD la richiesta di Patrocinio e 
contributo alla Conferenza NanoInnovation 2021 ricevuta nei giorni scorsi. 

La riunione prosegue con l’approvazione dell’Ordine del Giorno così proposto: 
 
 
1. Approvazione dell'OdG 
2. Esame delle Azioni 
3. Comunicazioni 
4. Relazione Consuntiva dell’Attività Scientifica 2020 
5. Aggiornamenti su EMN Energy Gases 
6. Associazioni 
7. Proposta di Patrocinio alla Conferenza NanoInnovation 2021 
8. Varie ed eventuali 
9. Prossima riunione 
10. Lista delle azioni 
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2.  Esame delle Azioni 

 Il Consiglio procede con l'esame delle azioni. 

Azione Oggetto Da parte di Stato 

38.3 Commissione per ipotesi laboratorio congiunto INRIM/LENS Calonico, Tiberto Continua 

39.1 
Programmazione di seminari illustrativi delle attività di colleghi 
INRIM e dell’avanzamento dei lavori di grandi infrastrutture 

DS Conclusa 

40.3 
Richiesta autocertificazione a richiedenti nullaosta per docenze 
esterne, per escludere conflitti di interesse 

DS Conclusa 

41.1 
Trasmissione alla DG dell’approvazione del Progetto “A scuola 
di metrologia” 

DS Conclusa 

 
 
 
Azione 38.3 

L’azione continua con l’analisi della rinnovata Convenzione quadro di collaborazione scientifica 
INRIM/LENS, per individuarne le opportunità per l’Istituto e focalizzare le linee di collaborazione 
che verranno presentate al CdD. 

 
Azione 39.1 

Il DS ha avviato la programmazione dei seminari interni come concordato dal CdD nella riunione 
del 20 gennaio u.s., per favorire collaborazioni e mostrare opportunità offerte dalle grandi 
infrastrutture in allestimento nel campus, come pure le collaborazioni istituzionali come quella con 
il LENS. 

Il 12 aprile u.s. Giovanni Mana ha avviato il ciclo di eventi, presentando il seminario dal titolo 
“Decidere nell’incertezza” a cui hanno assistito una cinquantina di colleghe/i, al termine del quale 
è seguito un dibattito costruttivo e stimolante. Il DS ringrazia Mana per l’impegno profuso 
nell’organizzare questa iniziativa e per la fattiva collaborazione offerta nell’avviare il ciclo di 
seminari. Inoltre il DS ringrazia Elisabetta Melli per la sua disponibilità a svolgere il ruolo di 
segreteria organizzativa. 

Il DS invita tutte le colleghe e tutti i colleghi a proporre liberamente dei seminari scientifici 
utilizzando la procedura indicata nella pagina Intranet dedicata (modulo online). 

 

Azione 40.3 

Il CdD aveva evidenziato la necessità, in merito alle dichiarazioni di nullaosta per docenze 
esterne, di individuare eventuali conflitti. 

È stata integrata, dall’U.O. Risorse Umane, la documentazione necessaria per richiedere le 
dichiarazioni di nullaosta, per permettere al richiedente di dichiarare la propria posizione nei 
confronti dell’Ente/soggetto conferente e per consentire ai soggetti autorizzanti di valutarne 
eventuali conflitti. 
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Azione 41.1 

Il DS ha trasmesso al Presidente e al Direttore Generale, il parere favorevole del CdD all’avvio 
del progetto “A scuola di metrologia”, presentato nella riunione del CdD del 25 marzo u.s., da 
Elena Olivetti in veste di rappresentante del gruppo di lavoro, proponente dell’iniziativa. Come 
concordato dal CdD, il progetto sarà a carico dei fondi indivisi della Direzione Scientifica. 

Come previsto dal progetto, è stata segnalata alla Direzione Generale la necessità di un locale 
da allestire con le attrezzature multimediali idonee da acquisire, integrate dall'attrezzatura già a 
disposizione dell’U.O. Comunicazione. Il locale dotato di attrezzature idonee ad effettuare riprese 
audiovisive, sarà una risorsa utilizzabile anche per altre finalità, quali la presentazione di risultati 
di ricerca/esperimenti significativi, o per la produzione di video-abstract. 

Elena Olivetti ha comunicato che il gruppo di lavoro procederà nei lavori, tenendo conto delle 
osservazioni fatte dal CdD nella precedente riunione. 

 
3. Comunicazioni  

1) Si evidenzia la necessità di nominare il rappresentante scientifico della rete TLM 
(Traceability in Laboratory Medicine) e del JNP (Joint Network Project) in seguito al 
trasferimento di Divisione del collega Massimo Zucco che ne ricopriva il ruolo e in 
considerazione che gli incarichi di rappresentanza dell’Istituto e di laboratorio devono 
essere in carico ai settori pertinenti. 

Tiberto, quale RdD coinvolta, propone quale responsabile scientifica della rete TLM e del 
JNP, la collega Carla Divieto, già partecipante ai progetti in qualità di esperta. 

Il CdD approva il trasferimento delle responsabilità indicate e il DS comunicherà 
ufficialmente la variazione agli uffici competenti di EURAMET. 

 

2) Il DS comunica che è stata presentata la candidatura per ospitare a Torino un ufficio di 
trasferimento tecnologico dell’Agenzia Spaziale Europea, un BIC - Business innovation 
center di ESA (BIC-ESA). 

La candidatura, che propone l’insediamento del BIC-ESA presso l’Incubatore I3P a Torino, 
è supportata anche dal Politecnico di Torino e dalla fondazione Links. Su richiesta del 
direttore di I3P, l’INRiM ha inviato un documento di supporto alla candidatura. 

Il quotidiano La Stampa ha dato risalto all’iniziativa che sarebbe un importante risultato 
per il tessuto industriale e di ricerca locale, nonché per il distretto aerospaziale presente 
sul territorio. 

 

 
4. Relazione Consuntiva dell’Attività Scientifica 2020 

Il DS ringrazia i RdD, i RdS e Claudia Rota per l’apprezzabile e considerevole lavoro svolto 
nella preparazione della Relazione Consuntiva 2020 che verrà trasmessa al CS (Azione 42.1) e 
successivamente al CdA, congiuntamente al Bilancio consuntivo 2020. Il documento fornirà ai 
consiglieri l’opportunità di misurare l’impatto della pandemia sull’andamento delle attività svolte 
in Istituto nel corso del 2020. 

Rota, che si è occupata della redazione del documento, informa che i dati contenuti nelle 
tabelle presenti nella Relazione, si sono ottenuti con la nuova modalità di raccolta, il database 
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form.io proposto dall’U.O. Sistemi Informatici e strutturato con la collaborazione del gruppo di 
lavoro formato da Basso, Dragone, Rota e Sega. 

Rota riporta che nella prima parte del documento, “Elementi generali e sintesi delle attività 
svolte”, si sono mantenuti distinti i diversi ruoli dell’Istituto, quali NMI e KT nonché le attività di 
terza missione, quali l’attività di supporto ad ACCREDIA, di Public Engagement e di Alta 
Formazione. 

La seconda parte del documento è dedicata alle schede di attività della parte scientifica e si 
è evidenziata la difficoltà di ottenere i dati riguardanti il personale in formazione, con particolare 
riguardo ai tirocinanti. 

Inoltre Rota riporta la necessità di omogenizzare la raccolta dei dati relativi alle collaborazioni 
per renderli confrontabili. In merito ai dati delle pubblicazioni e dei progetti che sono ricavati da 
banche dati con parametri comuni, non vi è questa criticità. Il DS sottolinea che l’omogeneità della 
raccolta dei dati è indispensabile per rendere significativo il confronto tra gli stessi. 

Il DS dimostra apprezzamento per il lavoro svolto, in particolare per l’allineamento con il PTA 
2020-2022 e per la fruibilità del documento. 

Origlia osserva di aver ricevuto copia della Relazione in prossimità della riunione odierna e 
pertanto non ha potuto prendere in esame il documento in tutti i suoi dettagli. Il DS ribadisce che 
purtroppo il lavoro di notevole ampiezza non ha consentito una tempistica dei lavori diversa, 
soprattutto quest’anno quando il processo di sovrappone con la concomitante VQR. Suggerisce 
di inviare eventuali commenti e osservazioni ai membri interni del CS sottolineando che la 
Relazione consuntiva non è un documento deliberativo ma un documento prodotto dalle Divisioni 
e dalla DS. 

 
5. Aggiornamenti su EMN Energy Gases 

È pervenuta una dichiarazione di interesse di alcuni colleghi afferenti alla Divisione AE –
AE04 e AE01, a partecipare alla rete EMN Energy Gases, in considerazione del coinvolgimento 
in temi di interesse per l’ambito di competenza, dei progetti pregressi e delle attività di ricerca e 
commerciali in essere. 

Il DS è favorevole all’iniziativa sottolineando che occorre coniugare (i) la razionalizzazione 
nell’impiego delle risorse al fine di evitare la loro dispersione in molteplici temi di ricerca, con (ii) 
la libertà di azione dei ricercatori, lasciando loro l’autonomia di intraprendere iniziative che 
considerino strategiche. La strategicità delle iniziative si dimostra nel loro numero esiguo, a 
discapito di altre attività ritenute importanti ma meno promettenti. Nel tempo si vedrà il punto di 
equilibrio tra l’espansione dovuta alla libertà di azione con la contrazione dovuta alla 
razionalizzazione imposta dalle risorse finite. Il DS, in considerazione del grande impegno che 
richiede il coinvolgimento in un EMN a cui si partecipa in rappresentanza dell’Istituto, ha richiesto 
in fase istruttoria un’analisi dettagliata della sostenibilità di questa eventuale partecipazione, che 
è stata verificata dalla RdD. 

Sega precisa che l’iniziativa è stata presentata al DS tenendo conto dell’ambito della ricerca, 
dopo aver svolto un’analisi sui servizi esistenti e aver sentito i RdS coinvolti. Inoltre precisa che 
non vi sono impegni temporali per le iniziative EMN e pertanto si potrà farne una valutazione nel 
tempo. 

Sega riporta che la proposta era già stata presentata nel 2018 ma si era stabilito di non 
procedere, in considerazione dell’avvio di un numero rilevante di partecipazioni a EMN; si 
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ripropone la partecipazione oggi vista la presenza di attività in essere che si possono esporre 
proficuamente nell’EMN Energy Gases.  

In considerazione dell’impegno costante nelle attività convergenti con EMN Energy Gases, 
Degiovanni ritiene utile far rientrare queste attività in EMN per darne maggior valore. 

Sega riporta che le tematiche di EMN Energy Gases sembrano sovrapporsi alle tematiche di 
EMN Clean Energy, come rilevato da DS e Degiovanni, ma EMN Clean Energy lavorerà 
esclusivamente nell’ambito delle energie rinnovabili. Si precisa che EMN Energy Gases è 
operativa da più di un anno mentre EMN Clean Energy è in fase di costruzione e che le due reti 
sono trasversali, difficilmente incanalabili in schemi specifici e con molteplici punti di contatto con 
le attività che si svolgono in Istituto. 

 Il CdD approva l’adesione all’EMN Energy Gases e il DS formalizzerà la decisione (Azione 
42.2). 

 
6. Associazioni 

ll DS informa che è pervenuta la seguente richiesta di associazione: 
 

Nome tipologia Divisione referente Periodo 

Corte Emilio B QN Genovese 15/04/2021 – 31/10/2021 

 
Il DS, sentito il parere favorevole del Consiglio, approva la richiesta di associazione 

sopraindicata.  
 
7. Proposta Patrocinio a Conferenza NanoInnovation 2021 

Si procede con l’esame della proposta di Patrocinio e contributo per la Conferenza 
NanoInnovation 2021 che si svolgerà a Roma dal 21 al 24 settembre 2021. 

La richiesta ha seguito un iter urgente ed è già stata sottoposta da Luca Boarino direttamente 
al Presidente, pertanto il CdD darà semplicemente un parere scientifico in merito all’iniziativa. 

Calonico mostra apprezzamento per l’iniziativa di ottimo livello e con buon riscontro, conferma 
che personale di QN ha partecipato l’anno scorso, ma comunica che quest’anno la conferenza 
verrà seguita solo in remoto da parte degli stessi dell’anno precedente, sia per i carichi di lavoro 
previsti a settembre, sia per il perdurare di condizioni pandemiche.  

Viene presa in esame la possibilità che l’iniziativa possa essere finanziata dalle Divisioni 
coinvolte. Calonico comunica che qualora il Consiglio di Amministrazione decidesse di chiedere 
una copertura non istituzionale, i colleghi interessati per QN sarebbero disponibili a farsi carico di 
una quota del contributo. Tiberto ritiene che l’iniziativa riguardi tutto l’Istituto ed auspica che venga 
finanziata con fondi non divisionali. Il DS chiederà istruzioni al CdA in merito alla copertura 
economica del contributo. 

Per il futuro, Tiberto auspica che venga seguita la procedura usuale. Calonico concorda con 
Tiberto e ritiene utile che il CdD proceda con razionalità e uniformità in merito alle richieste di 
contributo e/o patrocinio INRiM a conferenze/eventi.  

Il CdD dà parere scientifico favorevole ed il parere verrà trasmesso al CdA. 
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8. Varie ed eventuali 

 Coisson chiede, anche in rappresentanza di colleghe/i, che vengano chiarite e razionalizzate 
le informazioni disponibili in intranet in merito alle licenze software, tenuto conto delle informazioni 
contenute nella circolare del DG, del 12 aprile u.s., relativa all’installazione e utilizzo di software 
coperti da copyright.  

 

 Pisani porta all’attenzione del CdD l’articolata procedura che regolamenta i lavori concorsuali 
dei Bandi per gli assegni di ricerca e auspica che si proceda ad una semplificazione dell’iter 
attuale, anche allineandosi a regolamenti di Enti o Istituzioni diversi. Il DS conferma che alcune 
istituzioni, quali il Politecnico di Torino, operano con procedure molto efficaci per gli assegni di 
ricerca. Il DS si farà carico di trasmettere alla DG la richiesta di una revisione della procedura 
concorsuale per gli assegni di ricerca. 

 

 Origlia informa che il Tavolo delle Officine, nel procedere con i lavori, ha individuato la 
necessità che il gruppo coinvolga anche due tecnici, in rappresentanza del personale che dovrà 
gestire e operare nelle nuove realtà, e che sono stati individuati i colleghi Marco Bertinetti e Marco 
Santiano. Il DS concorda sull’opportunità di interpellare i colleghi, in rappresentanza del personale 
che dovrà operare nelle nuove realtà.  

 

9. Prossima riunione  

La prossima riunione viene fissata per il giorno 25 maggio p.v., alle ore 14:30. 

 
10. Lista delle azioni 

 

Azione Oggetto Da parte di Termine 

38.3 Commissione per ipotesi laboratorio congiunto 
INRIM/LENS 

Calonico, Tiberto Al più presto 

42.1 Trasmissione al CS della Relazione Consuntiva 
2020  

DS Al più presto 

42.2 Comunicazione adesione a ENM Energy 
Gases 

DS  Al più presto 

 
 


